

Comment reconnaître la haine et les préjugés en ligne

Il peut parfois être difficile de déterminer si ce que tu vois est véritablement de la haine ou un préjugé. Les gens utilisent parfois des mots qui sont offensants sans le savoir, ou répètent des choses qu'ils ont entendues de la part d'amis ou de membres de la famille qu'ils n'ont jamais remises en question.

« Presque la moitié des enfants canadiens disent qu'ils ne s'opposent parfois pas à la haine parce qu'ils ne sont pas certains de savoir s'il s'agit vraiment de préjugés. »

Source : HabiloMédias, *Les jeunes Canadiens en ligne : repoussant la haine*

Aussi, les personnes qui répandent la haine volontairement le font souvent sous le couvert de l'humour ou de l'ironie, ou encore se font passer pour des sources légitimes d'information. Voici quelques signes qui peuvent t'aider à reconnaître la haine et les préjugés.

Le stéréotypage

Font-elles comme si les membres d'un groupe étaient tous pareils?

« Il est facile de stéréotyper d'autres groupes, et la façon dont ils sont présentés dans les médias peut aggraver la situation ».

Victimisation

Font-elles comme si les membres d'un groupe sont inférieurs à toi?

« Les groupes haineux savent qu'ils peuvent rejoindre les enfants qui ont des problèmes à l'école ou à la maison en leur faisant croire qu'ils sont mieux que les autres. »

L'altérité

Font-elles comme si le groupe est totalement différent de personnes comme toi?

« Après le stéréotypage vient l'altérité. Lorsqu'une personne exagère les différences entre toi et les membres d'un autre groupe, ou en parle d'une façon à les rendre moins humains, il est plus difficile pour toi de ressentir de l'empathie pour eux. »

La peur

Font-elles comme si le groupe représentait un danger pour toi?

« La forme de discours haineux la plus dangereuse n'essaye pas de te faire haïr d'autres groupes, mais plutôt de te les faire craindre. Si un groupe semble être une menace, il peut alors sembler correct de s'en prendre à lui. »

Mes notes



Les gens répandent parfois la haine volontairement, afin que tu te joignes à leur groupe, mais tu es tout aussi susceptible d'entendre ce genre de propos de gens que tu connais. Les groupes haineux déploient beaucoup d'efforts pour faire croire que leurs attitudes sont normales et acceptables. Il est donc important de les dénoncer.

« Les recherches démontrent que les valeurs d'une communauté sont établies par les membres du décile supérieur les plus affirmés. Les membres d'un mouvement haineux travaillent fort pour faire partie de ce groupe. »

« Pourquoi des adultes voudraient faire ça? Pourquoi voudraient-ils tromper des enfants? Comment ai-je pu tomber dans le piège? »

Rappelle-toi que n'importe qui peut publier n'importe quoi en ligne. Parfois, les sites Web créés par les groupes haineux ont l'air mieux faits que les sites Web d'universités et d'organismes gouvernementaux!

Ne vous laissez pas bernier.

Qu'il s'agisse d'un site Web, d'une vidéo ou d'un forum, les groupes haineux ne te montrent habituellement pas qui ils sont immédiatement. Ils tentent plutôt de te faire rire de blagues blessantes ou de t'amener à accuser un groupe en particulier pour tes problèmes, et ils te disent de chercher certains termes qu'ils savent fort bien mèneront à des sites ou à des vidéos qui ont été créés pour propager leur message.

« Méfie-toi lorsque quelqu'un te dit de chercher un mot ou une phrase en particulier. Essaie plutôt de faire une recherche plus générale sur le sujet. »

Vérifier la source.

Ne présume pas qu'une personne ou un groupe est celui qu'il prétend être. Fais une recherche sur leur nom ou consulte Wikipédia pour voir ce que les autres disent de cette personne ou de ce groupe.

« Consulte le site FAUXqueçacesse.ca pour en savoir plus sur la façon de déterminer si une source est fiable. »

Lire entre les lignes.

Souvent, les groupes haineux présenteront des statistiques, des articles ou ce qu'ils affirment être des faits scientifiques pour appuyer leurs propos, mais au bout du compte, le message est toujours le même : ils disent que tous les membres d'un groupe sont pareils, qu'ils sont tout à fait différents de toi, qu'ils sont pires que toi ou qu'ils représentent une menace pour toi.

« L'outil [Au-delà des faits](#) offre des conseils, des jeux et des vidéos pour t'aider à distinguer la science légitime de la pseudoscience. »

La haine, ce n'est pas une blague.

Les gens peuvent prétendre qu'ils font de l'ironie lorsqu'ils expriment des préjugés, ou encore dire que tu les prends trop au sérieux. Mais si tu es la cible du préjugé, il n'y a aucune différence entre la haine « ironique » et la haine légitime.



Mes notes



Que tu t'opposes à la haine, que tu signales un incident, ou que montres simplement que tu n'es pas d'accord, nous avons tous le pouvoir de prendre position contre la haine en ligne.

Mes notes

